
麥小姐：現時本港樓價不
菲，屋租亦不便宜，對市
民造成很大負擔。提供貨
櫃屋供有需要人士短期居
住，對解決住屋問題有幫

助，也不擔心貨櫃屋居住環境太惡劣，
應有配套設施提供。

總好過露宿 暫住解燃眉

陳女士：不贊成將貨櫃改
作單位來住人，因居住環
境預計會很差，很多人可
能接受不了。但話說回
來，有貨櫃屋居住，總比

露宿街頭為佳，但如讓市民長期居住便
不好了。

鄭先生：肚子餓時，有食
物就要吃；沒有屋住時，
有瓦遮頭的地方也可先居
住。因此政府提供貨櫃屋
讓有需要者暫時居住是好

事，但仍要建更多公營房屋來滿足需
求。

尹先生：利用貨櫃屋讓市
民短期居住雖屬可行，惟
哪裡可以找到土地來建貨
櫃屋？如要收回現時使用
中的土地建屋，或會引來

與土地原使用者的爭拗。認為政府應盡
快覓地，才可望長遠解決房屋問題。

羅小姐：覺得貨櫃屋不太
可行，因貨櫃的居住環境
應不會很理想，面積細
小，內裡通風欠佳，屋亦
會建得很密集。認為解決

本港房屋問題的方法，仍是興建更多公
營房屋。

■文、攝：香港文匯報記者
文森、尹妮
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市區研建貨櫃屋紓樓荒
社聯：有發展商肯1元租地 獲批最快明年去馬

有傳媒引述消息人士透露，發展局與
運房局正研究利用貨櫃興建過渡性

房屋的可行性，並於月初與房協及社福
機構初步洽商，研究在市區地皮興建貨
櫃屋的可行性，有關構思或於下月發表
的《施政報告》中提出，惟未知是否符
合《建築物條例》的要求，正研究解決
技術困難。

最高10層 輪候公屋戶優先
報道引述消息指，政府就選址已有初
步腹稿，包括市區地皮，考慮的地皮為5
年至10年內不會有具體發展的，建成的
貨櫃屋樓高可能達10層，會仿傚海外
「共住」計劃模式，讓有暫居需要的家
庭入住，並邀請非牟利機構或社企參
與，以提供社區支援服務。
社聯去年曾到荷蘭考察當地貨櫃屋，
建議特區政府利用市區非住宅臨時用
地，興建如貨櫃屋等過渡性房屋，優先
照顧輪候公屋人士。蔡海偉昨在接受電
台訪問時證實，社聯已經就此成立了一
個8人至9人的專業人士團隊，成員包括
建築師、工程師及測量師，研究興建貨
櫃組合屋是否適合香港和符合《建築物
條例》，包括確保安全、通風及防颱風
等。

可速建遷址 面積或320呎
他解釋，由於組合屋似「砌積木」，
建築時間較短，土地使用期滿後，也可
將組合屋運到新地點再用，較為經濟，
惟香港現時未有住人組合屋的正式設
計，故需要研究在設計上如何符合香港
環境的需要。
蔡海偉坦言，很多人擔心貨櫃屋是以
舊貨櫃改建，但其實是以模組組合，隔
聲、隔熱都會符合標準。貨櫃屋每個單
位面積分為160平方呎或320平方呎兩
種，可供2人至5人入住，按放置的地方
大小和家庭成員人數，可有不同的單位
組合，惟提供單位數量未必太多。
他並透露，有關團隊曾與發展商洽
商，希望對方將暫時未有用途的土地撥

予社聯試行，至今已視察過兩、三塊地
皮，更有發展商表示有意願合作，會以1
元租給社聯。若一切順利，可能明年可
以開展項目，但強調計劃屬民間試驗性
質，仍在研究中，待解決的問題不少，
也未有太多具體計劃。

黃偉綸：需克服交通環境問題
黃偉綸被問到是否構思興建貨櫃屋時

指出，上屆政府已有意見提及過組合
屋，這並非新鮮事。不過，政府仍面對
一些考慮，包括倘有適合作居住用途的
土地，應該用作興建臨時性房屋抑或永
久性房屋，即使興建臨時性房屋，仍有
很多困難需要克服，例如交通及環境問
題。
他強調，政府不會簡單地排除興建貨

櫃屋或組合屋的可能性，但政府在這一
刻沒既定立場和具體建議，任何可以紓
緩香港住屋困難的措施都會以開放態度
去面對。

香港文匯報訊（記者 文森）本港住屋問題嚴峻，有意見倡導興建

貨櫃屋作過渡性房屋。社會服務聯會行政總裁蔡海偉昨日透露，社聯

組成了專業人士團隊，在過去大半年研究貨櫃屋的可行性，包括是否

適合香港和符合《建築物條例》。他透露，有發展商已表明願意以1

元出租土地，倘一切順利且獲政府批准，最快明年可以開展項目。發

展局局長黃偉綸指，政府對有關建議沒有既定立場或具體建議，並會

以開放態度面對所有可以紓緩香港住屋困難的措施。

香港文匯報訊（記者 文森）
今屆特區政府不斷構思方法加快
房屋供應，發展局局長黃偉綸昨
日透露，他早前曾到內地江門考
察，考慮是否引入當地的單元預
製建築技術，並形容倘能在港得
到合理應用是一件好事。

黃偉綸：廠房建屋 工地裝嵌
黃偉綸昨晨出發前往廣州，拜
訪廣東省住房和城鄉建設廳和廣
東省水利廳，就城市規劃和發展
等事宜交流意見，以及了解東江
水供港情況。

他指出，政府建造公共房屋方
面爭分奪秒，但近年香港建築業
界人手非常短缺，年輕人亦未必
願意入行。他上月與運輸及房屋
局局長陳帆、政府部門和房協代
表到江門參觀一間「單元預製」
建築技術相當成熟的公司。
他續說，該技術只需在廠房建

好單位，再在工地裝嵌，就可大
幅減少工人在高空作業的時間，
既加強工作安全，也能節省時
間。政府考慮引入該技術已一段
時間，他稱倘能在香港得到合理
應用將是一件好事。

「預製屋」省時安全
港擬引入內地技術

香港文匯報訊（記者 文森）社會服
務聯會昨推出「社會房屋共享計
劃」，預計年底推出34個單位，幫助
基層或有需要人士平價租單位共住，
當中位於九龍城福佬村道的20個單
位，由恒基地產租出予九龍樂善堂。
樂善堂昨表示，預計11月招收租戶，
12月入伙，以3人至4人的低收入家庭
作優先承租對象。

樂善堂：三四人低收戶優先
「社會房屋共享計劃」暫時覓得332

個單位，來自26個業主，大部分來自
發展商。九龍樂善堂總幹事劉愛詩昨
早在電台節目上證實，樂善堂營運的
20伙位於九龍城福佬村道新益樓，為

恒基地產持有物業，以兩年一元的象
徵式租金，將單位及地下兩個舖位租
予九龍樂善堂轉租。
劉愛詩說，每個單位預料只住一個

家庭，不會作為共享房屋，恒地已經大
致完成單位的翻新工作，包括驗窗及水
管等，地台亦已經鋪置完成，恒地完成
翻新工作後，樂善堂會再作簡單裝
修，預計11月可接受申請，於12月
入伙。
劉愛詩說，新益樓地下兩個舖位，

將用作經營社企及社區飯堂，為低收入
家庭提供工作機會，毋須跨區工作。她表
示，會以3人至4人的低收入家庭作優先
承租對象，機構的社工會查核申請者的入
息，並會進行家訪了解其居住環境。

社聯行政總裁蔡海偉昨早
在電台節目上進一步解釋，
單位最多不會給超過三個家
庭入住，會確保人均居住面
積至少有75平方呎。他表
示，希望營運機構能多元
化，由8個至10個機構分別
負責數十個單位，針對不同
的對象，例如單親家庭、更
生人士和年輕夫婦等。

蔡海偉：設基本家電
蔡海偉又說，今次「社會房屋共享計

劃」獲公益金捐出5,000萬元用作復
修，每個單位平均可獲最高20萬元的
費用，由於涉及複雜程序，原有間隔盡

量不會改動。他又指，兩間電力公司和
不少電器商均表示願意捐出電器，故單
位會有基本家電，傢具由租戶自行處
理，而租戶亦需加裝獨立電錶。

九龍城「房屋共享」20伙 11月招租

「起得快」防風排污較棘手
香港文匯報訊（記者 尹妮）正當社

福機構倡議「房屋共享計劃」引起大
眾討論房屋發展新路向之際，政府亦
積極研究興建貨櫃組合屋，發展局更
在上月到廣東江門考察貨櫃屋。

陳恒鑌冀簡化審核
民建聯立法會議員陳恒鑌預料，
颱風及暴雨下貨櫃屋是否安全，以及
排污設計等是困難之處，相信要多加考
慮及準備方能成事，又期望政府可以簡
化各部門審核程序，以免費時失事。工
程師學會認為，貨櫃屋的技術可行，但

不宜太高，3層至4層較合適。
陳恒鑌回應香港文匯報記者查詢時

表示，貨櫃屋對香港來說是新鮮事，
相信有關申請及設計要向各政府部門
「巡迴演出」，擔心需時很久，加上
現時沒有統一部門去管理，期望政府
簡化各部門審核程序，以盡快推出並
紓緩本港的房屋問題。他認為，有關
計劃宜由社福機構負責，料暫時新界
空置用地或鄉村發展用地較為合適。
不過他稱，因為香港會遇上颱

風，故貨櫃屋要考慮安全性，又認
為排污系統將會是貨櫃屋的重大挑

戰，「新界部分村屋及丁屋都沒有
排污系統，貨櫃屋若要在新界建設
也要考慮當中的排污問題」，否則
難以成事。
他補充，區內的交通及治安亦要留

意，如果不太方便亦難以吸引人搬進
來。至於轉用土地用途方面，陳恒鑌
稱，如果是農地則要向城規會入紙申
請改劃土地用途，期望當局可以簡化
程序或試行登記制度。
民建聯立法會議員柯創盛表示，民

建聯亦曾建議政府在一些閒置的土地
或設施上興建一些臨時房屋，供有需

要的居民，如工廈劏房戶居住，讓他
們在覓得合適居所或上公屋前，也有
一個安全的過渡居所。
興建貨櫃屋是其中一個興建臨時房

屋的方式，他表示支持，但認為當局
不宜在公營房屋用地興建臨屋，以免
影響公屋、居屋的供應。

陳國璋：4層高最佳
工程師學會會長陳國璋稱，貨櫃屋

的好處是「起得快」，在技術上是可
行的，但樓層不宜太高，「3層至4
層就最適合，因為方便建設及審批不
太困難」，因為再加高的話，便要增
加更多承托的支架，更需安裝升降
機，會令成本大增。

■■社聯研究在港興建貨櫃屋社聯研究在港興建貨櫃屋，，優先照顧輪候公屋人士優先照顧輪候公屋人士。。
社聯供圖

■■陳恒鑌曾到外地視察貨櫃屋陳恒鑌曾到外地視察貨櫃屋。。

■蔡海偉（左）指，貨櫃屋隔聲、隔熱
都會符合標準。右為劉愛詩。

■社聯去年曾到荷蘭考察當地貨櫃屋。
社聯供圖

■■九龍城九龍城2200個個「「房屋共享房屋共享」」單單位位，，預計預計1212月入伙月入伙。。


